

LA AURORA SOCIAL

Vocero defensor de la Clase Obrera Centro-americana

Director,
Gerardo Vega C.

EL PROGRESO ES UN CONJUNTO DE VERDADES CONQUISTADAS

Editor,
Ovidio Rojas

Año I

APARECERÁ CUATRO VECES DURANTE EL MES:—LOS LUNES

Núm. 15

Nueva Empresa Nacional de Funeraria

— Recientemente establecida en San José —
Se ha trasladado a la casa que ocupó "La Candel" en Cuesta de Moras

SERVICIO NOCTURNO PERMANENTE

En condiciones especiales para vender barato, ofrecemos nuestros efectos de Funeraria al público josefino.

Contamos con todo lo que el uso moderno requiere en cuanto a forma, adorno y lujo atañe.

Los materiales que empleamos son importados directamente por nosotros de casas americanas y europeas.

Por el momento disponemos de carro nuevo bastante bueno y a fines del presente nos llega uno muy superior.

De manera, pues, que la condición de ser nosotros operarios y no tener que pagar precios de reventa por materiales, pone nuestros precios libres de toda competencia.

En el local indicado pueden verse las obras que ofrecemos. Cualquier visita nos será grato recibirla.

MANUEL CAMPOS HNOS

Zapatería de Enrique Benavides

Calzado para señoras, perfectamente acabado. Para caballeros, gran variedad en estilos.

BARBERIA

DE

Juan Torrès Brenes

Situada en la Calle Central Sur,

al frente de "La Buenaventura"

Es indiscutible que en esa humilde barbería queda el cliente satisfecho por el trabajo que con tanto esmero se le hace al favorecedor.

La reivindicación se acerca

En Costa Rica surgen los que quieren: — Leyendo útiles y buenas obras, economizando parte del jornal obrero para alimentar las almas. Cualquiera sobrepasa a los ungidos del capitalismo y se ríe de los necios que aún exhiben pergaminos. La confianza en el esfuerzo propio y la Instrucción vencen los obstáculos.

Las mejores obras de estudio y de consulta son las que importa y vende a precios reducidos la

Librería Alajuelense de Calvo Fernández & Cía.

Carlos Mora Poveda

Agente de Funerales y Circulaciones
150 varas al Oeste
de la Botica de La Dolorosa

PLATERIA DE PARIS

Establecida al lado Este del Cuartel de Artillería

En esta casa se hacen los trabajos más finos de grabado en metálico, montaduras, medallones, etc. y toda otra obra artística en metales finos y piedras preciosas. Continúa existencia de joyas y obras de arte.

— SAN JOSÉ. — COSTA RICA —

Café molido
y Chocolate
— en —
El Gallito

Juan R. Rodríguez
Pintor, tapizador y rotulador

Ofrece sus servicios por día ó por contrato, a precios económicos, dando buenas referencias.

Calle 8ª Oeste, casas vicentinas.

— Imprenta "EL PUEBLO" —

San José. — Costa Rica.

Bennett, Rojas y Fernández

BANQUEROS

SIEMPRE CONTINÚAN OFRECIENDO A SUS CLIENTES:

- 1.— Absoluta seguridad para su dinero
- 2.— Cordialidad, cortesía y buen trato
- 3.— Horas de despacho no igualadas
- 4.— Los mejores tipos de interés sobre depósitos en cuenta corriente, a la vista y a plazo fijo.

Descamos probarle todo é invitamos su cuenta y negocios

Agencia en Cartago:

Nicolás Casasola Ortiz

Sombrerería de Federico Aymerich

A disposición del público, he abierto mi SOMBRERERÍA, donde con especialidad y los nuevos procedimientos de Guayaquil, se arreglarán los sombreros de pita.

Contiguo a la Botica Oriental, 25 varas al Este, en el local que ocupó la Sastrería de don Miguel Velázquez.

Imitada por todos



Igualada por ninguno

Gran Hotel Internacional

— San José —

RESTAURANTE DE PRIMERA CLASE

Unico con salón de Billar. — Excelente cantina. — Habitaciones lujosas. — Es el preferido por las gentes de buen gusto, por su confort y aseo. — Administrado personalmente por su propietario

ALFREDO TOSI

Teléfono N° 215.

Apartado N° 398.

CARPINTERIA

— Y —
ELECTRICIDAD

Pase a este TALLER
y se convencerá

JOSE FLORES C.

Trabajos garantizados Precios sumamente bajos

COLCHONERIA

— Y —
SILLERIA

Está situado
en Cuesta de Moras

Lo Fácil

Lo fácil en el ejercicio de la libertad de pensamiento, en la tarea del periodismo, —que es su más alta manifestación,—lo fácil en el debate dialéctico, especialmente para los periódicos políticos, es hacer la obra del mal, que difunde el sofisma y el error; la obra de la pasión, que de odios venenosos se alimenta, y vibra con explosiones de cólera, si no se extremece á impulsos de una saña ruín.

Lo fácil es mentir, insultar y difamar, haciendo de la idea un tóxico destructor y de la palabra un vulgar instrumento de venganzas clandestinas y de envidias torpes; satisfaciendo viles apetitos que se mueven como sombrero protoplasma en las fronteras más lejanas de la individualidad, cerca del límite que separa al hombre rey del inconsciente animal, prostituyendo el alma. Lo fácil es amaestrar las iras y domesticar la rabia, para servirse de ellas á manera del domador de circo, que al chasquido de su látigo, hace saltar sus tigres sedientos de sangre y de libertad, sus fieras enjauladas, sus perros, para divertir al público y llenar sus hambres.

Lo fácil es beber inspiración en los charcos de la calle y en las aguas deletéreas del pantano social; mojar la pluma en hiel; escribir innoblemente, mientras el corazón se llena de todos los malos sentimientos, y se puebla la mente con todos los pensamientos malos, y se ofusca la conciencia, como se ennegrece de sombras la noche.

Eso es LO FÁCIL.

La Política

¡Que bella opinión!

“¡Oh política! te odio porque eres grosera, escandalosa y charlatana; porque eres enemiga del arte y del trabajo; porque sirves de pasaporte á todas las nulidades, á todas las ambiciones, á todas las perezas... Ciega y apasionada separas corazones honrados... Eres el gran disolvente de las conciencias, haces adquirir el hábito de la mentira... Debido á tí se ve á hombres probos convertirse en amigos de los bellacos con tal que ellos sean del mismo partido. Te odio sobre todo ¡oh política! porque has conseguido matar en nuestro corazón el sentimiento del arte y la noble idea de la Patria.

Alfonso Daudet

SASTRERÍA CASTAING

—ALAJUELA.—COSTA RICA—

Ideas, apuntes y comentarios

DOS PALABRAS

A las sociedades obreras de Centro-América

UESTA la mano sobre el corazón y con la sinceridad del alma en los labios, os consagramos estas frases de admonición y de cariño: En las luchas frecuentes de la vida habéis conquistado un laurel que exorna vuestra frente y así habéis constituido en el Istmo, la religión del trabajo que os honra, honrando á la patria, con la entereza de carácter que lleva á vuestras sienes, doble merecimiento de laureles.

Y en verdad que vuestros esfuerzos en pro de vuestro mejoramiento intelectual, moral y social, os honra sobre manera aquilatandoos el alma á fuego de crisol y á prueba de diamante.

Por eso, es tan bello, veros así, agrupados, constituyendo núcleos selectos, libertados, exentos de prejuicios y llenos de anhelos reivindicatorios de la raza, que sufre aún ignominiosa servidumbre; pero que vuestra alma va á emancipar tarde ó temprano; cuya risueña idealidad, abre en vuestro corazón la floración perenne del anhelo reivindicatorio por el que lucháis con tesón sin daros punto de reposo.

En vuestros grupos compactos, en el organismo de vuestras instituciones contáis con un doble poder y con una doble fuerza que impele el rodaje de vuestras energías admirables hacia el logro de vuestros propósitos, y la alta consecución de vuestros fines: El poder de la idea y el vigor de la acción, que repelen como los glóbulos blancos del organismo humano, los gérmenes morbosos del mal, entrometiéndose en el mecanismo de vuestras instituciones para estorbaros el camino de vuestra bienandanza en lo porvenir; por lo que en las labores de vuestros gremios debe de campear la más estricta armonía y buena fe, la entereza más decidida, el más decidido empeño en pro del bien común y

de la absoluta autonomía vuestra; ya que sin ello, jamás podréis llegar á la ansiada prometida tierra, donde se fincan todas vuestras aspiraciones nobles y grandiosas.

Si llevamos al seno de una institución cualquiera, enconado el espíritu y el ánimo con la sórdida ebullición que nos ha trabajado en el alma la *serpiente del mal*, que cuele su sutilísimo veneno á través de la buena fé y del sereno criterio, ya tenemos que renunciar á todo noble propósito, á todo fin laudable y á la común avenencia entre los miembros, confundidos como en Babel por el intolerante capricho de una voluntad maléfica... que no debe intervenir vuestras filas.

El nivel moral é intelectual del obrero, ha subido ya lo bastante, para no venir en el día, caminando al remolque de un cayuco destartado hacia las playas de la degeneración y el estacionarismo. Las sociedades y el individuo no soportan ya esa infame tiranía que el tiempo ha relegado al olvido de su cripta. Al día no hay hombres que preciándose de tales se dejen endilgar fábulas que un niño de escuela repelería por fútiles errores que la Filosofía moderna tiene ya muerta y para siempre sepultada.

Loor, pues, al gremio obrero centroamericano, que guarda firme el puesto que le ha confiado el progreso; el que guarda con la fe y serenidad del soldado convencido de la grandeza de su causa, en espera de la acción que debe arrancar al error vencido, al prejuicio en derrota, un laurel para la frente.

Obreros: firmes, pues, y en la brecha, tal lo requiere aquella Patria, que Carrera hizo en sus manos pavezas, y á la que Morazán dió por entero el tesoro de su corazón y de su sangre.—MIZIAN.

-Los Traidores-

Por un puñado miserable de oro de la Patria quemastéis la bandera. Judas halló á la luz de aquella hoguera emulos de traiciones y desdoro.

Si hay otra infamia cual la vuestra, ignoro; más cuando llegue con su voz severa á juzgaros la Historia, ni siquiera para vosotros compasión imploro.

Desgraciado país! cómo descendiendo tu pueblo en su altivez! Cómo la mano ante el dinero vil, avaro extiende para vender su honor de soberano! ¡Más dichosa la madre del romano, Nerón la mata, pero no la vendel

F. Rivas Frade

Párrafo de oro

La lucha es necesaria

Todos los que llevamos siquiera una pequeña ráfaga de luz en el cerebro y que de nuestras conciencias emanen efluvios diamantinos en vez de nubarrones, tenemos por un deber que lanzarnos á las hermosas luchas del ideal, hasta triunfar en el palenque de la prensa; pero si por desgracia, nuestra espontánea obra no hace brecha en el presente y nos soplan vientos adversos, tengan entendido nuestros enemigos que la hemos edificado para el futuro y que siempre que nos sea posible, lucharemos contra el mal con resignación estoica; importándonos poco las consecuencias, porque cuando se lidia con la razón por arma y la buena fé por escudo no hay que temer.

Joaquín Erazo

Hondureño

Lo fácil y lo difícil

Nunca olvidemos la diferencia magna que hay entre lo fácil y lo difícil, en la manifestación de la libertad de pensamiento, que se llama periodismo.

MI ARBOL

Arboles hay que interpretan
Los humanos sentimientos,
Y las congojas del alma,
Sumida en el hondo duelo.

Ved los sauces cómo lloran
En el campo de los muertos,
Y hacia las tumbas inclinan
Sus ramajes macilentos.

Ved el ciprés que se eleva
En forma aguda hacia el cielo,
Como aspiración suprema
Que va muy lejos, muy lejos.

Ved el laurél floreciente,
Siempre verde, siempre fresco,
En sus ramas preparando
Coronas para el talento.

Más yo en mi cansada vida
Un árbol tan sólo anhelo;
Es aquél que con su tronco
Facilite hacerme un féretro.

Rafael Machado J.

Guatemalteco

Como LA AURORA SOCIAL es un periódico de ideas sanas y altas tendencias, puede visitar todos los hogares.

PROSAS CORTAS

-Los Recuerdos-

Para Ovidio Rojas,
mi hermano en las luchas de la Idea y huérfano en la vida.

EL recuerdo tiene á veces impiedades felinas; se torna de acariciante en cruel; tortura, desgarrara. Le quita al pasado su velo azul, su luz ilusoria y desnudando adorables íconos, brutalmente les arranca su belleza de ensueño.

Por qué la tristeza es hermana de los recuerdos?

Cómo manifiestan en su semblante los ciegos su tristeza...

La tristeza del Astro de la Noche que se detiene para mirarnos...

La insondable tristeza de los cementerios...

La monótona tristeza de los mares...

El lamento agónico, triste, de los cipreses, cuando el cierzo invernal los agita...

La tristeza misteriosa de la oscuridad de la noche...

El recuerdo triste de unos ojos negros, donde todavía duerme el Amor y se oculta para siempre el Misterio...

Pero nada más triste,—inmensamente triste,—que el recuerdo de nuestras madres,—muertas para siempre...—LALO.

Lo Difícil

Lo difícil es elevar el espíritu á lo alto,—á la suprema región de los ideales—y desde allí, de pie, sobre esa altura que domina el panorama de todas las miserias terrestres, escuchar la voz de los grandes vientos, agitar la bandera de los grandes apostolados, dignificar el pensamiento humano, que es dignificar la vida.

Lo difícil es hacer la tarea del bien, que llena de claridades radiantes sus dominios y esparce á los cuatro rumbos la simiente de la virtud; acometer la noble empresa de la verdad, que se yergue frente á frente del pavoroso caos, para hacer surgir el mundo de la idea, en un incesante fenómeno de creación.

Lo difícil es ponerle á la palabra alas de águila y lanzarla á volar en los tranquilos espacios, como ave mensajera de los nuevos tiempos; lo difícil en las horas del combate es hacer del pensamiento un santuario y del verbo un culto, mientras las granadas de la guerra hacen saltar en pedazos ídolos viejos y viejos errores, arrasando los campos de la existencia con sus llamaradas.

Lo difícil es ahogar las pasiones rastreras con el dogal de la energía, para que no asalten el alma, ni enfermen el corazón; templar el espíritu en la fragua del carácter; inspirarse en los ideales generosos que pueden hacer de la vida del hombre un ensueño; escribir al reflejo de la aurora y de la luz.

Eso es LO DIFÍCIL.

La Revolución Social

La revolución social de nuestras colectividades de obreros, se está abriendo un vasto campo en el mundo, por medio de la civilización y el socialismo. Esa revolución es grande, es vigorosa; es rápida la marcha ascendente de nuestra clase obrera y no camina á ciegas, no ignora su triunfo porque camina con el arma de la idea, de la luz y del progreso. Desde Francia, Alemania, Bélgica, Suiza y Cataluña, viene formándose una cadena de colectividades de obreros por medio del socialismo; la prensa es nuestro brazo fuerte y por medio de ella, nos damos nuestro apretón de manos para felicitar nuestros grandes triunfos.

Bernardo A. Campos

Salvadorenño

Nota perdida-

Vida práctica

La vida ideal será muy á propósito para formar buenos pensadores y buenos filósofos; pero el trabajo material hay que practicarlo sin vacilación y sin retentiva.

Editorial

El Periodismo Honrado

Cuando se tiene sed de luchar y se empuñan las armas para encaminarse al campo de batalla, hay que ponerse de frente al enemigo.

Lo mismo sucede en el periodismo: Ocultarse tras un escrito cualquiera es cobardía ó poca firmeza en las ideas. En cambio, qué hermoso es lanzar un grito de rebelión y que todo el mundo sepa quien lo lanzó; pero el que tiene miedo de su labor quizás es el despecho el que lo ha impulsado á la lucha, porque no es la conciencia la que responde á un llamamiento de sinceridad, ni es la franqueza la que está en el combate esgrimiendo las armas del honor.

Mucho agradecería el pueblo conocer á quien lo defiende del mal y poder decir que no es la coraza de un rencor la que está al frente de una defensa justa; pero aullar y esconderse en la cueva no lo hacen ni los lobos que moran en las montañas agrestes.

Gerardo Vega C.
Costarricense

Femeninas

LA BELLEZA

La belleza es el primer obsequio que la naturaleza nos da y el primero que ella nos roba.

Es un tirano de poco tiempo. Es una flor cuyo perfume es la bondad.

Es una carta de recomendación que la naturaleza da á sus favorecidos, pero cuyo crédito no es de duración.

Si á la belleza no acompaña un poco de bondad, de nada vale.

Ella debe más á las cualidades morales que éstas á ella.

La belleza sin pudor es como la flor separada de su tallo que se aparta del camino austero del deber; es como la estrella que cae para nunca más brillar en el firmamento.

Finalmente, la belleza engaña á las mujeres.

Envío de Emilia Castro Salas

Finalidad del Derecho moderno

No es la venganza, y menos el castigo, lo que necesita el delincuente y lo que el hombre que se llama juez y la ley que se llama obligatoria, deben proporcionarle. Es la corrección, mediante la instrucción sana y vigorosa que mejora el alma con el entendimiento.

Américo Lugos

PALABRAS

A los obreros

Cada vez se hunde más en el camino de la vida la huella de los transeúntes del trabajo; cada vez es más martirizadora la misión infame de los desvalidos. La claridad del día mengua poco á poco en los rincones de la pobreza y aumentan los destellos de la felicidad en los gabinetes augustos.

La honra, la verdad y la constancia ¿qué son en el pobre sino charcas sangrientas en donde tropiezan las relucientes botinas de los favorecidos de la dicha?

Acaso la honradez vale cuando se lleva la camisa raída y el semblante macilento va diciendo la historia penosa de la vida y el afán?

La verdad, dirán. La verdad quizás sea un paso de gigante que dá la humanidad en el hermoso camino del progreso; pero ¿acaso son todos los que tienen derecho á la verdad, aunque la paguen con sacrificio?

En cambio, la mentira por salvajismo nativo, es la tabla de salvación de los que llevan la fortuna de una vida holgada.

Y la constancia y el deber? Pasan como la vaguedad de un agradecimiento en el oscuro secreto de la vida.

La desolación y la muerte es el único amparo que espera la humanidad que sufre.

**

Amargo el paladar por la saliva biliosa, hay que poner semblante alegre y estar agradecidos por la existencia de siervos que llevamos,—aunque estén nuestros brazos encadenados á la roca del Trabajo y sintamos,—cual Prometeo,—los picotazos agudos del buitre de la Crueldad.

Ovidio Rojas

Srta. Emerenciana Jara

El jueves de la semana pasada dejó de existir en esta ciudad la virtuosa señorita Emerenciana Jara. No pudieron la ciencia ni los esfuerzos de su familia impedir que la muerte la arrebatara del hogar, en donde deja un vacío inmenso.

Con verdadero empeño amó la virtud y el trabajo, cuyo lema conservó con inextinguibles tonos en el santo relicario de sus intimidades.

Vaya para la familia doliente nuestro sentido pésame, y para la señorita muerta rosas y recuerdos.

Nuevo Agente General

Avisamos á nuestros suscriptores de la capital que se ha hecho cargo de la Agencia General, el joven don Carlos Mora Poveda, con quien podrán entenderse.

España de duelo



Don José Canalejas

La noble Patria España acaba de perder á uno de sus más notables estadistas, á uno de sus más prominentes hombres políticos que supo guarnecer con ribetes de oro las seis letras que componen el hermoso nombre de su Patria; pero no es la bala homicida la que puede arrebatar en su curso el hermoso triunfo de las ideas ni será la desaparición de Canalejas lo que ensombrecerá el horizonte despejado de la noble España.

Canalejas muere, pero quedan sus doctrinas y sus oratorias sacras.

España guardará con recogimiento sus restos, y el mundo entero conservará un recuerdo grato por el hombre genialmente republicano,—devastador glorioso de las ideas del fetichismo agudo—que supo con gallardía ostentar los ideales de un liberal democrata, que ha podido defender á su Patria del nefando estigma de las contradicciones y los engaños.

Quiera la suerte que no se torne oscuro el horizonte de España y que continúe recto el rumbo de sus destinos.

Nueva Directiva

En atenta circular se nos participa la nueva organización de la Directiva del Club Sport *La Libertad*, habiendo quedado integrada del modo siguiente:

Presidente, don Eduardo Garnier; Vicepresidente, don Pablo Ricaurte; Secretario, don José Luis Quirós; Prosecretario, don Fulgencio Borge; Tesorero, don Raúl Odio; Capitán General, don Egon Hostt; 1er. Vocal, don Manuel F. Palomo, 2o. Vocal, don Alejandro Rueda; Bibliotecario, don Octavio Rojas.

Pasos sin tropezos,—en sus adelantos deseamos al simpático Club.

Don Juan Paniagua

En la semana pasada dejó de existir en esta capital el honrado caballero don Juan Paniagua, persona mercedamente estimada y apreciada por sus virtudes cívicas y morales. Su profesión era comerciante y gozaba de gran prestigio.

Reciban su estimable esposa y demás familia las muestras de nuestro pesar.

Progresos obreros en Alajuela

Indudablemente, admirable y digno de imitación ha sido el progreso notable que va tomando la entidad obrera alajuelense. Escasas de estética aparecerán nuestras palabras de elogio, pero al menos guardamos una mirada de admiración para los gallardos hijos del Trabajo que en Alajuela luchan con tenacidad por la conquista del Bien.

Ellos comprenden como pocos lo grandioso que es el desenvolvimiento de las masas desvalidas cuando es la fe y la esperanza las que han hecho abrir los párpados ante la realidad indiscutible de las cosas, y es por eso que aunan sus esfuerzos como compañeros y como mismos hermanos para no dejarse invadir por las sorpresas ocasionales.

Con ellos estamos y ojalá nuestro contingente humilde pero sincero, sirviera de apoyo á sus esfuerzos.

**

A propósito, mediante la brillante iniciativa de la Sociedad Obrera Alajuelense, han de verificarse fiestas cívicas en aquella provincia, las cuales parecen estar lucidas según el parecer de nuestros informantes.

Esta es una pequeña demostración de lo que pesan las colectividades, y es acto que podría servir como lección á los que aún no han querido entreabrir los ojos para palpar la realidad de las cosas.

Nueva Municipalidad

Estando al finalizar las gestiones de los actuales municipios, con gusto publicamos los nombres de los nuevos candidatos para integrar esa respetable Corporación en el próximo período. Por ser de reconocida actividad las personas designadas, como lo han demostrado con los hechos, es indudable su triunfo.

He aquí la lista de las personas que tienen más probabilidades de triunfar:

Propietarios: Dr. don Francisco J. Rucavado, don Francisco Montealegre, Licdo. don Francisco Echeverría García y don Juan Rafael Chacón P.

Suplentes: Don Alfredo Quirós P. y don Ramón Madrigal.

Por los hermanos desvalidos

El Centro Obrero de Cartago organizó en días pasados una bonita fiesta, cuyo producto pecuniario dedicaron para favorecer á los hermanos de Nicaragua que hoy perecen en desgracia.

Envidiables nos parecen todos los movimientos que tienden al auxilio y que demuestran la fineza del sentimiento.

Los Partidos Políticos

«Los partidos políticos son útiles porque hacen que el país considere bajo distintas faces las cuestiones del día y tome nota de las diversas tendencias de la humanidad; pero, no ignoramos que esta medalla tiene también su reverso, y casi de la misma importancia. Los partidos son á menudo explotados por ambiciosos; sus pasiones nada respetan; á veces subordinan los intereses nacionales á los propios intereses, y cada golpe que dan, cualquiera que sea el vencedor, afecta á todo el país.»—Block.

El General Valladares

Hemos sido hondamente impresionados con la muerte trágica del valiente General don José María Valladares. Periodista de peso y revolucionario aguerrido, tenía que caer bajo la cobardía siniestra de sus traidores adversarios.

Sentimos la muerte del valiente luchador hondureño.

Próximo enlace

Don Roberto Zamora y señora y don Leandro Mora han tenido la fina galantería de participarnos el próximo enlace de sus hijos Arturo y Matilde, que se verificará el 24 del presente mes, en la iglesia del Carmen, á las 6 de la mañana.

Son los contrayentes de cuna humilde pero de acrisoladas virtudes; y sólo deseamos para el hogar que se forma un rayo eterno de luz de felicidad que ilumine para siempre el camino de su futura vida.

Drama nacional

El joven literato costarricense don José Fabio Garnier ha escrito uno que pronto dará á conocer.

Conocedores del alto sentimiento literario del señor Garnier, auguramos un feliz éxito á la nueva producción.

Buzon de "La Aurora Social"

Sr. Don José Valverde S.—Ciudad.—Justo y razonado es lo que Ud. nos dice en su carta.—Quedamos entendidos.

"La Aurora Social"

Vocero Defensor de la Clase Obrera Centro Americana.

Apartado N° 767

San José—Costa Rica.

Aparecerá cuatro veces durante el mes: los lunes

Suscripción mensual..... ₡ 0-25
Número suelto..... " 0-10

No se devuelven originales.



Talabartería

de Jesús Chacón Rodríguez

Situada en la Calle 8ª Norte,
10 varas del Mercado

—Paso de la Vaca—

Se hacen toda clase de trabajos concernientes al ramo.



LA CONFIANZA

Platería y Relojería

Este establecimiento tiene el honor de ofrecer á sus relacionados y al público en general, sus servicios en los trabajos de platería y relojería, garantizando el material y trabajo que se le confie.—*Prontitud y esmero.*—Precios módicos.—Pablo Emilio Rosas.—Calle 8ª Norte.—100 varas del Mercado.—Paso de la Vaca.

El Individualismo Contemporáneo

Con el Renacimiento vemos aparecer el individualismo moderno con todos los caracteres esenciales, los grandes espíritus que en el siglo XV reivindicaron el derecho de pensar libremente, que osaron invocar contra los dogmas teológicos el valor superior de la razón individual, que concibieron la primera teoría del Estado moderno fundado sobre el derecho natural, que buscaron en la naturaleza todas las inspiraciones del arte, de la ciencia y de la filosofía, los creyentes que tomaron parte en el movimiento de la reforma

y quisieron libertar la conciencia religiosa de la dominación de la iglesia romana fueron los iniciadores de esta forma del individualismo que debía durar hasta la época actual.

Lo que caracteriza ese individualismo es el sentimiento profundo del valor de la persona que aspira á su plenitud. Los medios empleados para el logro de este fin fueron distintos: pero todos estos libres espíritus, la justificación de los esfuerzos individuales y la necesidad de la libertad residían en la visión de un ideal definido como el tipo

superior con el cual la humanidad debía representarse.

Si ahora comprendemos que la creencia en el valor de un ideal humano pudo debilitarse y aun desaparecer en muchas conciencias, mientras se mantenía en toda su fuerza el derecho del individuo á realizar su destino por sí mismo nos vemos obligados á reconocer el caracter dominante del individualismo contemporáneo. Consiste en la exclusión de todo ideal á menos que se considere como un ideal la realización de las fuerzas obscuras, del instinto. Ahora si es legítimo pensar que la sociedad no debe ni puede impedir al individuo que conquiste todo el valer que puede asegurarle el desarrollo de la voluntad sometida á la razón, temerario es pretender que las más preciosas adquisiciones de la humanidad, queden destruidas por un acto de revuelta, ó sometidas á ese simple instinto. Puede, sin duda, acordarse al genio, el derecho de comunicar á la vida colectiva su impulso nuevo; pero entonces el ideal autoriza al individuo para levantarse momentáneamente hacia la sociedad para atraerla á sí. Cuando todo ideal desaparece, el deseo de emanciparse de toda ley y de conferir al instinto un carácter sagrado, aparece nó como un progreso, sino como la amenaza de una verdadera regresión.

F. Colonna D'istria

— PRONTITUD EN EL SERVICIO —

La Dalia

☞ Contiguo á Assmann

Café, Té y Chocolate

siempre á la orden

Pastelería variada. ☞ Frescos de toda clase.
Los mejores helados de San José. ☞ Fresas y crema todos los días. ☞ Aseo esmerado.

— PRONTITUD EN EL SERVICIO —

“Librería Alajuelense”

CARLOS CALVO FERNANDEZ Y Co.

— COMISIONISTAS-IMPORTADORES —
— AGENCIA TIPOGRAFICA —
— Papelería, Cigarrería y Centro General de Suscripciones —



Zapatería

de R. Aquiles Sánchez

Situada en la Calle Central
200 varas al S. de la Catedral,

Calzado fuerte y flexible

☞ American shoes styles

El calzado que se hace se recomienda por sí solo.

Cosido ó clavado,
á gusto del cliente

Hermosa finca en venta

En San Miguel de Sarapiquí, se vende un terreno, lo mejor en esos lugares, que consta de 150 manzanas, que colinda con Eduvigis Marín. Para obtener informes dirigirse á su propietario Blas Arias en San Joaquín de Heredia ó Juan Núñez en Santo Domingo de Santa Bárbara.

Zapatería

— DE —
Elias Sánchez A.

Situada en la Calle de la Estación, 50 varas al Este de “La Cabaña.”

Se elabora calzado cosido ó clavado.

Hormas al estilo americano, francés y español.



LA EUROPA

2a. Avenida, 25 varas al Oeste del Parque Central

Restaurant de primer orden

Excelente y variado menú

Servicio esmerado Cocina :: Francesa

Habitaciones amplias é higiénicas. Su servicio de banquetes y á domicilio, no tiene rival. CENAS hasta las 11 p. m., á gusto del cliente más exigente.

CARLOS VENTURA, Propietario.

Talabartería

— DE —
JUAN CASTILLO ZELEDÓN

Situada en la Calle Central Sur,
entre las Avenidas 10ª y 12ª

Brillante negocio

En Santo Domingo de Santa Bárbara, vendo un potrero de 40 manzanas, de terreno plano con un “ojo de agua” permanente, además de pasarle el río Ciruelas. Propias once para sembrar café; pudiendo el comprador agrandar su propiedad, por haber terrenos vendibles. Por camino del gobierno, recto, á hora y media del Parque Central, á caballo, está la hermosa finca, en clima frío é inmejorables condiciones. La base es de ₡ 6.000, aceptando propuestas el infrascrito

JUAN NUÑEZ en Santo Domingo de Santa Bárbara ó con Pedro Víquez en Barba. Además vendo un terreno, lo mejor en San Miguel de Sarapiquí, de Blas Arias por ₡ 2.500, que consta de 150 manzanas. Colinda con propiedad de Eduvigis Marín. Para más informes entenderse conmigo ó con su dueño en San Joaquín.—Heredia, noviembre de 1912

Solicito nuevamente

las órdenes de mis favorecedores para calzado á la medida ó por docenas cualquiera clase.

Vendo avíos, cortes listos ó sin alistar, y se alistan los que lleguen en el momento que los reciba.

Bajos de la casa de doña Mariana v. de Argüello, frente á La Alambra.—EMILIO ARTAVIA.—San José.

Jardinería La Camelia

de Francisco Avila

CALLE CENTRAL SUR. — LINEA DEL TRANVIA

Esmero en los trabajos de coronas, anclas, palmas y cruces

Decoraciones de casas para matrimonios, bailes, banquetes, etc.

Especialidad en bouquets y canastas para regalos de bodas

150 varas al Sur de La Dolorosa.
— TELÉFONO N° 172 —